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O 就铁费

龟部队飞、电戈飞鸟也忠、
盹电LJ轨电气队实

1984 年我曾写了-篇文章《远颐天津市工业试验畴的十五

年)>.发表在《天津市文史资料选辑》第二卡九辑。当时主要是因'也

1951 年豆 1966 年"文化大革命"以前我的工作经舅和感受。如今

我己年逾八旬，每当回忆"文革"以后继续在工业鼠，验所(现半导体

技术研究所)王作的经历，觉得也有许多事情在当举结，把它写出

来，将对缩基解放后天津市建立的第一研究所的历史变迁会有所

帮助吧。

气疆瞩事隆清捷司民委'.寄尊司寄电民辅~毒草

1966 年"文革"开始以后，工业试验所经历了几次大的变动。

1968 年原上级领导凯关市蒋委撤销后，研究所的领导关系隶属天

津市第二机械工业局。 1968 年按黑二在局的安排，试验所的试验

厂成为天津市半导体材料厂。 1969 年底，按照二就局的安排天津

市工业试验所与天津市无线电元件七厂合井，成立天津市半导体

技术研究所和天津市第四半导体器件厂。 197G 年 8 丹，厂、所分
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立，试验EJf始成为挫立的天津市半导体技术研究所(以下简辑:半研

所) 0 1978 年 1 月重新划归天津市件委领导 c 1983 年 6 月，经市政

府扯准，以半研所理化分析室为基础，组建天津市理化分析中心，

一直延续至今 c

1967 年以后，根据天津市经济发展的需要和上级的安排，学

研所先后选定半导体材棋、半导体器件和理生分祈兰个科研主攻

方向，我曾主持并亲自参与了许多重要项目的研究工作。

1 、设 i哇哇材料研究室，开展单晶硅及硅外延片的研制。 1964

年试验所在从事半导体材料锚的研究时，已开始筹备硅材料的研

究。 1967 年经过国内调研，提据研究捞已经具备拉制硅单品和提

纯高纯四氧化硅的基础，开始了硅外廷片的研制。 1968 年开始试

制，当年产品被上海元件五厂采用，使该厂生产的管芯合格率提高

一倍。上海元件五厂是我国第一只晶体管的涎生地，由于我所外廷

片在该厂产品试制中效果显著，所以迅速在全国扩大了影响。先后

有 15 个省市的 40 多个厂，采用我跨研制的硅外廷片。据不完全统

计 .1970 年至 1976 年曾供应全国各地 200 多万汗，应居于科研生

产实际。中科院半导体材料专家林兰英教授曾专程到我所考察四

氧化硅精锚的工艺设备，并给予较高的评价。 1975 年我所受电予

王业部的委托，组织相关单位制定了我盟第一个"硅外延片及其栓

测方法"的部部j标准，从 1979 年实施应用至今。这一挥准的制定对

于促进我型半导体硅外延片的发展和提高，起重自强有力的挂动作

用。近年来，在半导体材料硅的研髓工作中，半研所先后六次获得

电子工业部和天津市政帘的奖励。

2、开震J1[-lV族化合物半导体材料的研究工作。从 1964 年开

始设置神化镣材料研究室， 1969 年继续从事研究工作。我们从嫁

和碑的提纯入手，合成制备碎化嫁的水平单品和立拉单晶。 1973

年以后开展了三氯化碎的提纯以及碎化鲸外延片的试制工作。经

过多年的研究，摸索了一套完整的工艺技术，也积累了一套宝贵的
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技术资料。 1974 年半研厨支持营口火柴厂建立碑化镣半寻体材料

车间，不仅为该厂代培技术骨干，还协助他们谓试设备，使该厂碍

化综单晶材料较快地实现小批量生产，并成功堆推向市场。伫海冶

金所厨长邹元中罢教授曾来我所考察碍化嫁材羁的研制情况，给予

很高的评价。 1975 年按照二杭岛的安排，在进行课题调整时，将碑

化嫁材料研究课题下马。事后邹无栖教授听说这件事，曾非常惋惜

地评论"孰为不智。"前几年，市科委有关部门曾表示可以出费支

持研究新重新耳发碑化结半导体材料，然币已时过境迁，并没毛引

起大家的贡视U

3 、从 1969 年开始，所内设琶半导体器件研究室，最初主要是

采用所内研制的优贯硅外廷片试制半导体器件。于 1969 年武帝j 出

为彩色电视机配套的 3DK7 ， 3DK8 , 3DK10 平面管。 1970 年开始

试制为"640"工程配套的中功卒子商管 c在试制过程中逐步建主了

半导体器件研制的全套工艺逅备和技术，包括制版、光刻、氧化、扩

散、点焊、封装测试和例行试验等比较完整的配套设施。经过两年

的筹备和试制， f 1972 年成功地试制出中功率管，并小匙量提供

"640"工程实际应用。 1970 年还开展了数波器件的研制，试能出为

"960"工程配套的肖特基工极管和体效应二极管。其中，用硅材和;

制备的自持基二极管，以其整我噪声系数低、应用效果好市敢得m

户的信任。至 1976 年先后提供"960"通讯工程实际应用 2700 余

只，至今肖特基管还保持一定的市场占有率。由于硅肖特基管的应

用效果突出，被天津市政府授予科技成果二等奖。按照上级的安

排，半研所曾集中一定的人力、物力开展了集成电路的研能工作 ι

后来由于技术条件程设备条件不足，整个课题下马了。

4、其他薪型材料的研制。在新型材料的研究与开发-!'~Hû ，兰卡布?

畴根据经济发展和市场的需要，曾先后投入了适度的人 j] 、物力，

取得了一些明显的成效。] 968 年按照二机局的安排，我所试制了

磷化嫁材料和磷化镣发光工极管，制备出小批量的磷;七悻发光工
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摄营，满足了军工生产的需要。 1973 年按照二抗局安排的任务，半

研所开展了试艇磷碑嫁发光材料及磷碑鲸数磁管的工作。 1975 年

试蘸出发光的磷碍嫁数磁管c 1977 年按照国家军工部门的需要，

所里开展了蓝宝石单晶材料的研制，先后探索了蓝宝石单品制备，

蓝宝石J;j]磨掘工艺和蓝宝石外廷工艺技术，制备出优庚的蓝宝石

单品、蓝宝石衬底片、蓝宝石窗口片和硅了一←蓝宝石外延片。产品

长期供给航天部、电子工业部所属→些国防工业单位使用。由于这

种材料具有酣高温和提辐射的性能，己广泛应用于航天、导弹等多

种尖端科技产品。我所的蓝宝石不仅在匪内享有声誉，而且为所内

带来可观的经济效益。由于研制蓝宝石忡料成效显著，己先后四次

获得国家科委和天津市政府的奖励。 1979 年我街应用控制蓝宝石

的单晶炉，采用金属缸制备培锅，成功地拉制出我国第一颗尖晶石

单晶。

二、越冀巷焦翁精警部岳、我撞尊越激撮合

·‘文'1r.)，驷 fL:ilif 以副ι ，:1:业试验所的理化分析工作水平在全市

边是很有JU LJj:! 。 17 径、气).、;二 rJ<<'1吃济发展做出了重要贡献。在

玩文'在。 JF!jl 才， iíJf)lJ茸的 Ri ￥冉1，1 j.昂的理化分斩技术队伍被打乱了，

i牛二Zi义 gujaJJ 也相报尖散了。 片，也让析.1二?非本来是科研和生产的

i手上1 .离 Jft:汪古国-f-f主怎么能拟好洪学研究工作呢?

1972 年组织上恢复了我的少、导职务，我F力虽腻的一挺重要

L f1玉，就A重建J]U七分析琦究室 ω 这项工件 1:起走鼠不容易.一切

都件从头 ji 泣。过去tM解决没有以维圣的问题，在上级领导的支持

f ，我 ífJ及时安排:lt-:主堪J技建i过试验峰妇二层的各基建工作。新楼

建的 600 .'f Ji ，*，~言ßJHí故王军{七分，!/1 试验室。经过两三年的努力，也

主设备，跨入拉术力量，一、个臼jiLJl:;豆的理.比分析民验室建立起来

了。理{七分十'h:王成之后，在为丰所 Fia研 ι作服务的同时，也自由社
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会服务，逐步扩大了影响，打开了局窟。

1977 年以后，看到天津市准备建设若干中斗的科技发震窥主i

ltt后，我立即抓住机遇，棋极做工作，争取在所内建设理化分析楼

和设立天津市理化分析中心。我常常和l扉各种机会，向市里的有关

领导宣传汇报，在汇报理化分析工作重要性的同时，宣传我们所在

理化分析工作方面的优势 j竭尽全力争取捂天津市理化分析中合

建在我所s 功夫不负有心λ，经过商年不榕的努力，终于得到市领

导的支持和认可，于 1978 年 12 月我的正式主报踵化分析楼基建

在务书，该基建项目在当时天津市科委和天津市科学院领导的全

力支持下，经过与市计委协商，于 1979 年A'S月经市科委提复，"寓

意建理化分析楼，建筑噩积 4900 平方米，投资 65 万元"。在理化分

析楼的基建过程毕，国与市和平区少年宫之前产生自号:理地纠纷，严

重影响了基建工作的进度。直至 19S￥年 6 J寻经市政情批麦 :ltt我
所唱理在分析室为基础二组建吏津市理花分析半，岳"。创建理化中心
的理想、才变成现实 i 理化楼的工程才正式卉始建设'，198-6年工程
苦竣并正式投入使用。 刊 'i '1: 牛(

τ 理在天津市建化穷;挤中心，己经费有国外进5的离子探轩、色
潜二L夜潜在用权、气液精毡谱仪、鼓'与生暖般分吉EF先度北傅豆豆叶变
换红外分光光度计、扫播电子蛊攘镜、电惑藕舍、等商子、光量评、叉

荧先分光光度计等几十台专套1先进精撞到过fst器。拥有近 200 个
国内界技未栋准，面向社会二商品经群，可提供量方位的开故实验
室:中心在编职工，岳、数 1归入，其中古平、初级技术iR静的科技大
员占 19b究'以主。能够承担有税物、无挽黯自定性、定量及粪结梅分
析微区内数量或分的定性定量分析;表西形貌撤区光电磁带惶爵
分析 z能电多承接各种东贵的全分析:提供水处理技末苔呼:水站的
设计安装，调试及纯水站的改造工慧。r可提供超滤技术，树黯再生

技术及制作小型纯水装置f苛承接分析方法标准的制定，务帮仪器
的调武、安装和新建理住实验室的工艺设计及培训理化努斩技术
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人员。

理化中合建成后，一直坚持以分析那试服务为主。匮绕本市石

油住工、轻工、纺织、电子、祝械、冶金等 1.7 个行业、科研单位和高

等院校的科研与产品开发服务，每年承接近万个祥品的栓捕，多年

来服务震量已享誉社会。与此同时，还开展了黯试方法的研究及其

理化分析人才的培训。凡年来完成科研项目 12 项，撰写并在匮内

外发表论文近 50 篇。在改革的大潮中，中合发挥摇试手段和人才

的优势，开发出了超声显像藕合提倡超被) ，并被国家认定为国家

级薪产品， 1993 年 8 月在美国洛杉矶举办的第七届国际发费博览

会上荣获"国际成就特殊荣誉奖"。

理化分桥中合积极为国家重点工程服务。 1983 年承担了吁i

深入津工程本庚琵部及、污染防治对策研究"课题的分析任务，在引

澡沿线的潘家口、大黑汀、子桥、尔王庄水库，洒胃、黎河等河道、泵

站、药水站、赣水萌渠及有、污染的区域，共采集了近百个土壤样品、

分析了其中有毒元素含量，提供了几百个分析数据，使环保部n摸

清了寻i深入津沿线各区攘的土壤本底及受污染情况，为通水后水

庚情况预髓及保证天津市钦水水质，起到重要作用。北京至秦皇岛

电气化铁路建设是国家重点工程，其中通讯、信号工程中有一部分

材料必须对 9 种元素进行微量分析。经中心工作人员的努力，于

1984 年 8 另如期提供了完整的分析报告，保证工程腰利交何使

用，受到铁道部电气化工程属的来露表挠。 1990 年渤海石油公司

请我中心帮助他们完成海水水质调查任务。过去这项工作是清英

国的一家公司承担，每次需支付 30 万美金的外汇。这次我们中心

承担了分析任务，三次出海到现场作业，取得了准确可靠的数据，

圆满完成了任务，整个工作只用了人民 ffi 20 万元，为嚣家节约了

外汇，为天津市理化分析中心赢得了荣誉。

理化分析中心 1992 年被中华人民共和国天津进出口商品撞

验局认证为"化工原料产品试验室"(津检认字第 619 号);1993 年
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被天津市科学技术委员会、天津市经济委员会、天津市技术监督局

联合认证为首批承捏科技成果检测鉴定机向(科认字 01 号h鼓中

自标准技术开发总公司与香港通用公证行合资的天津通标公司列

为定点桂醋单位。 1994 年 10 月天津理位分析中告与日本岛津制

作所合作在中心成立了"日本岛津仪器天津维修站"。同时，理化分

析中心也是天津市分析测试协会的挂靠单位，又是天撑市环保!在

费;同成员之一。理住分析中心必将在天津市的经济发展中发挥更

重要的作用。

莲、总事寄售囔墓骨辱越....道昌等会

回腰从事科研工作的几十年，经窍了说不清的曲折，也付出了

言不尽的琅辛。这里我只谈J1ι点体会，愿后来者能够少走弯路，继

往开来，创造更如光辉她烂的科学天地。

1、搞科学研究必须注重京累和总结

知识在于积累，经拴在于总结。我在五六十年代从事错的研究

时，曾经和所内的几个同志一起，用了两三年的时间枚集和翻译国

井的技术资料，查阅了从 1911 年至 1960 年共 50 年中的美国化学

文摘，收集并翻译了其中全部关于绪的介绍和沦述的文章，出极了

三卷本的《错的化学文摘))0 1965 年珩内锚的工艺研究基本成功之

后，我及时组织所内有关的技术人员，玲错的工艺进行了全茵的忌

结，写出了《科学技术研究报告一错的时怡、结))，最后经我校黯

后发表。其中，关于错的氧化还原工艺的总结，我采m数学的方法

准确地计算出氧化错加热连嚣的时翔并科学地用数学公式加以表

达。成果来源于棋累， ftii六十年代，我还经常被据工作需要编写

出握了一些小册子， ~i."*之分析》、《煤之分析》、《气体之分析L

《油5旨之分析》、《危跄品 r捞》儿可燃气体的防瀑布安全运输》字。

积累不止是个人知扒的积累，更重要的是要善于总结群众的

?'' 
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智慧，姜于从挝常带研工作中接踵的方方面菌的科学实验中，在出

事钩的巍律，加以提臻和总结，用说t臼苦学研究工作的要→步深
记U己得工91，';，年四机部在北京召开金建性的半导体特棒和寺导体

器件的学术交流会，全富有几十个单位盹代表参2日工会议，我作为
特t-~代表在大会尘发言，我报告的题目都半导售持这震量与斐军

体器件震量之目的杀系L我的发言主要是归纳τ当时情毒室和硅

样料室科研实践的体会和总结去，我月辩证的现点论述了半导性材

料质量和器件贡量之;同的内在联系，论述 f 不断揭示这带内在联

系的重要性与可能性，不仅指出了当町半导体材料和器件屡量中

存在的问疆，运提出了解决这些问母在J具懊注毯。再因为透过现

象，揽生 rùJ暂的实菇，发现ht律J刊注言，查封与交i~ 泣的高度
评价，我的报 22曾多次撞与会代表的掌声既打断ρ 第二天，会试还

在继揍进行，中科院北京半导体婿的代去珞情地请我苟地1(1单位

做报告。约请示大会同恙，我专但:到中刮肚毛手体所去做了提告‘

我的发言受至01仁京民仁的好评，止'斗之说， 1宗李远就既;i( t哥歪理苦的

实践，界未出 7子里起的积累。 运来，在 1972 罕 L 1 JJ 1;1 号院在!再

召汗的主隘 ji申花结fF F交流云 J' ‘在扣礼、兰英、吉萤吉F且二、/年:!丰!?;;乒二陆兰兰?拦>4

位敦技甘作二二斗与:咛;吁?忖?约甘 f代飞二乏二:苦寸穹E旦均;与汩j卫扫[口;主ζ二去 j并宁，在f庄正 1ι」二主二 :U，[;战}雄吱孚学-:.J术才长之 J摆莹告。 19盯7巧9 平 I臼2 

习 z中;书I l圄差电丘ffJf、;

交鼠合今，子也叫马U;生t乍二J丰、芋i卡主寻生培wi轩坦1Qí-止牛二飞;二期试手'科 i二 fz相本会主后南

tLtli主席荼毒)Jdl庐大云.;);)r;:l ，1主.1 ;j~ 富的边际做了指告c总之搞科研

工作&i、波ä豆民累和总结。从某种意义J二 iJl: ，以 a 刮 t工亏引'飞i的J血号~ )'吃、

会有 F辞↓学白峙、i飞 j成￡i洗克。，

2、攘科研工作必续注重实践深λ实际
, .、

J}， 主科讶←仁ff工几 1年了，我姑终把找到:实践注:入主际作为对

(j 己的基东主运求。í1:占人事呻 ft1~材料的研充叶， ;4j fiir是碑住镀本

平平品 1M 备过程 rl J ;与况的":如舟"问题，我民?在1派人;\;验室现那实

验。 那时:民主卡 L二年近六年句，还总是和大家- .起码，如L~~臣"。由于我的
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视力不太好，为了观察单晶生长情况，恙得去掉有色防护鼓璃才能

看清楚，每次都得忍受长时!可对眼睛的辐射。经过反复的试珑，终

于摸清规律，采取准确计量硝镣比等措施;或功地解决了"粘舟"问

题。从这件事，使我想到天津市图书馆的黄轻生馆长，黄老始终热

心支持我妇新的科研工作。他常常亲吉送给我一些最新的图书资

料，还经常打电话通知我所资料室的同志去取资料。这些宝贵的资

料，曾给予我们的科研工作和我本人斟很大的帮助。我记得，在我

解决"粘舟"问题的时候，其科学根据就来吉黄老提供的资料。注重

实践深入实际，还要求我们科学工作者应当经常深入罢工厂企业

中去，解决工业生产中存在的闰题，震理科学的力量。在五六十年

代，我就经常直接迈进工厂企业的大门，为生产服务，我曾到过印

染厂，在生产车间里搞试验，帮助该厂改进生产工艺，曾经ffl"继染

法"成功地解决了生产中的关键问题，既给国家节省了外茬，又为

我国印染工艺填补了一项空吉。我还到过天津火柴厂，去解决生产

中存在的滋火放组闰题，通过深入车间发现了问题的症结，及时给

该厂提供了火柴头的科学理方和配料方法，提高了产品质量，保障

了安全生产。记得天津近代化工厂发生重大事故以后，我受公安部

门的委托到现场勘察分析事故原匾，离时还积极提出了帮勤该厂

改进生产工艺的好办法，解决了安全生产问题。 1983 年所里承担

了引潦入津工程水震预演i及泻染防治对策研究的课题以后，我和

所里的前志们一起深入到各罩、县实地勘察制定方案，保迈了整个

课题分析的完整性和有效性。 1990 年我E经近 80 岁了，仍然关心

生产中存在的质量问题，我和市经委、市科委的同志一起深入天津

啤酒厂，帮助该厂解决生产质量问题，记得当时提出的改进质量的
意见，张立昌市长还专门批示有关部门落实。此外，我还到过天津

皮革厂、天津过氧化氢厂和华北氧气厂等单位，了解生产情况，帮

助他们解决生产中存在的问题。

3、搞科学研究工作必理有点为事业献身的精神e
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样研工作是一项非常艰苦的工作，没有一种兢兢业业为科学

事业献身的精神，是搞不好科学研究工作的。国颜我个人在科研岗

位上走过的路，不是平坦的，更不是一飘风烦的。我 50 多岁时，但

然在情报室伏案埋头翻译资料，一连几个月，译文有几千页;我 60

岁时，旬然坚持到试验室"儒三班"，参加科研实验 5年过 60 以后，

不管是假日或是夜间，只要单位来人或打电话找我，我总是立即赶

到所里，和大家一起商量工作，不管风雨寒暑，始终这样 F年近古

稀，我还在为研究研制建理化分析中心的事情四处奔波。我只有一

个愿望，把研究厨的工作搞好，让我们的事业兴旺发达。

2靠从事科学研究工作以外，我还担负了很多的社会工作。我曾

长期担任公安部 703 厂技术顾问和天津市公安局消防技术顾问。

1957 年，出于统战工作的需要，当时的绕战部部长孟秩江同志指

示请我参加中国农工民主党，扭任中国农工民主党天津市委员会

主委兼秘书长和第八部九药蜀中嚣农工民主党中央委员。 1960 年 3

月为攻势委员，参加了天津市第二届政治楼高会议，并且在天津市

第六、七、八霜政治协商会议上被选为政楼副主席。我还先后被选

为第三、四、五嚣全雪人民代表大会代表。 1980 年 2 月 13 日我被

批准坦人中国共产党。曾参如中盟共产党天津市第四居、五居、六

窟党前代表大会。 1991 年 7 另经国务院批准授予我政府特殊津贴

和证书。

这些年，不管我个人的工作岗位怎样变化，是从事辛勤平茂的

劳动，还是参加科研工作或身居领导岗位的时候，不管我所处的工

作环境怎样变住，是在条件比较优越时，还是处于非常混苦甚至有

意睦的时候 z不管工作是处于进展颗利时，还是娃子逆境的时候z

我始终有一个坚定的结念s我之所以能够成为一个有些名气的专

家、教援，这是和老一辈无产阶级革命家亲切教诲分不开的，我是

属于党和人民的，我只有在祖国这片热土上辛勤耕耘，献身科学技

术事业，为发房主我国的科学技术事业商工作不息，奋斗不止。
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1982 年我已经 70 岁了，组织决定让我捏任半导体技术研究

所名誉所长，退居二线工作。在离开研究所对，我曾在前挠的老试

验楼前，满怀深情地种下一棵树树上挂着我亲手写的一个牌子

"但愿树长青"。我虽然年纪大了，不能再至IJ研究所工作了，我多么

希望研究所能够兴旺发达，多么希望这个我为之奋斗大半主的研

究所能够像松柏那样，四季长膏，永保春色，不断为改革开放的事

业做贡献钢!有《渔父词》一首以表吾愿 t

年逾八旬一老翁，

志存科技踏高峰。

携凤愿，奉衷情，

崎岖长路任凭生。

长忆小楼夜满虾，

加班试验不歌停。

今展望，如心听，

老舍但莲、树常青。

附 E 本文在整理过程中，得到 7 所内李忠臣、张镜容、孙家龙、

王子宝及所办公室提供均一些素材，由陈德和拭笔整理，在此表示

惑襟。

作者简介 E作者系天津市六、七、八届政协自主席，曾捏任过天

津市半导体抉术研究所所长。

唁~唱... :;a，....~... ...-:!气04-吨;04-嘻.... ... <1" ..... .....气fιq<! <1<' q<"τ4霄~电c! .."!.....qoc'!.......V'ι唁ø....... qoc! ...... 

我边付现《久津~史资褂这辑》
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侯立尊女

患精晚辈粮能维接材料李嘉

我今年己经 72 岁了，自顾我这一生，从 16 岁开始进入一家电

焊条厂做工， 50 多年来，始终不渝地执著追求发展我国电焊条事

业，也努力做了一些力所能及的工作。

解放前，我国电焊条的生产制造几乎是空白，用来焊接的电捍

条要靠进口，靠洋货。几十年来，我国的电焊条生产的演变过程，就

是一部从无到有，从制造到科研，从低级向高级发展的历史。如今，

天津电焊条公司在匿内外颇有影响，是生产、科研为一体的企业集

团，年生产能力达 10 万吨，电焊条品种有 100 多个，不仅可以满足

国内工农业生产、国防建设和国家重点工程的需求，而且每年出口

2 万多吨，赵汇 1000 多万元。然商这几十年前进的道路并不总是

平坦无阻的，它是一条弯弯曲曲、荆棘丛生、坎坷不平的路，它是一

条用心血和汗水铺成的路。

青年时期与电焊条结下不解之缘

我出生在大连.小时候家庭经济条件很差，生活清苦;家里没

有能力供我念书，勉强读完高小，在 1939 年我 16 岁时，到→家电

焊条厂做工。当时 z本使略中国，东北地区甫的焊接材料都从自本

运来。我骑在的那家厂子，是一个自本人黯割在大连开办的，厂子
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很小。那时，日本国内酣学会做电焊条，他们是从德国学来的技术，

是手工涂药，市且只能做两个品种，一种是氧生铁壁，另一种是铁

锤型。国为我会臼语，进厂后，跟着日本工程师做练习生。由于我

工作勤勉，工程郎对我徨满意，一些事情放手让我傲，我也丛中学

习了很多东西。这样子了几年，理为厂里管中国工人的吕本工头对

待工人苛刻残番，工人的生活待遇很苦。以我为首的几个中国工人

同日本工头争吵起来。之后。我们就不在这家厂子干了，一起到沈

商，在一家中国资本家开办的厂子干。这家工厂原来是冶炼厂，我

的去后才建立一个小型电焊条厂，一直到 1945 年 E本投哮。就在

这一年，我国到大连老家。后来苏联军队进驻大连，大连的红旗造

船厂修理船只需要电焊条，就从苏联进盘条，委托加工，于是找到

我给他们散焊条。

1949 年建国后，听崩友说天津这个地方工业发震诀，很需要

电焊条。 1950 年我就蹬着扉友到天津来了，我们的资金很少，只有

2000 元，程了几闰房，成立个小作坊做电焊条，手工涂料。正式人

员只有 3 个人，我和我的一个妹夫，还有从大连来的一位同事，再

如上自己的内人跟着一块干。尽管我们制作认真，尽量散出质量好

的电焊条，但是开始不为人知，没有知名度，头半年报困难。自己光

会做电焊条，不会做买卖，做出了电焊条，没人给卖。天津当时有一

位跑合的叫王才昌，他说要想法把产品卖出去，光坐在家里等着别

人部能知道?于是我做出 1 吨，他给卖 1 吨，给他 100 无酬金。他

跑五金行、跑工厂去联系卖货，逐哥哥卖到永利公司塘洁碱厂、电车

「和外省的煤矿等，凡是用过我们电焊条的，都认为很好用。我们

也就苦了一年吧，三四个人小作坊生产的电焊条就供不应求了。

髓着工业生产的诙复和发展，我在 1950 年成立中租电焊条

厂，当时天津还有两家，永安和建雷电焊条厂，这到家规模都比中

和大，永安的东家是周启圭，比较有钱，全厂职工近 40 人。在 1950

年、 1951 年两年时间里，天津又有 30 多家电嬉条厂开业，都是小
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